広島大学学術情報リポジトリ Hiroshima University Institutional Repository

| Title | 転換の場所 : 親鸞とハイデガー |
|------------|---|
| Author(s) | 木本, 伸 |
| Citation | 真宗教学研究 , 42 : 45 - 65 |
| Issue Date | 2021-07-01 |
| DOI | |
| Self DOI | |
| URL | https://ir.lib.hiroshima-u.ac.jp/00051571 |
| Right | |
| Relation | |



45

善知識とは歴史的な人格である。その人格との出遇い

――親鸞とハイデガー 転換の場所

木

本

伸

はじめに

山から吉水へと、念仏の意味が転じたのである。それで 響の求道は、つねに称名念仏の中にあった。ただ、比叡 がら称名念仏(吉水)への転身であり、その意味で、親 がら称名念仏(吉水)への転身であり、その意味で、親 から称名念仏(吉水)への転身であり、その意味で、親 がら称名念仏(吉水)への転身であり、その意味で、親 響の求道は、つねに称名念仏の中にあった。ただ、比叡 になれば、延暦寺の修行時代、親鸞は での参籠

> は、この意味の転換はどのように生起したのだろうか。 教義としては、これを諸行の念仏から専修念仏への転換と呼ぶことができる。だが、行者の経験としては、称える言葉は同じである。もしも、ここで言葉の意味が変容したのだとすれば、その契機となる何かがあったはずだ。『顕浄土真実教行証文類』(以下『教行信証』)「後序」に示されるように、この転換の契機を親鸞は法然との値に示されるように、どうして法然という善知識との値に示されるように、どうして法然という善知識との値に示されるように、どうして法然という善知識との値に示されるように、どうして法然という善知識との値に示されるように、どうして法然という声を強したのだろうか。の形式には、どれほどの普遍性があるのだろうか。

得たり」(『定親全』一・一五〇頁「総序』)という親鸞の述然に依存する。おそらく「遇い難くして、今遇うことをは個人的な体験である。その意味で出遇いは歴史的な偶

懐には、よき師との邂逅もふくまれていただろう。それ

では親鸞における念仏の意味の転換は法然という稀有な

どれほど原型としての意味を持つのだろうか。古水での歴史的な師弟の邂逅は、私たちの求道にとって、古水での歴史的な師弟の邂逅は、私たちの求道にとって、人格なしにはありえなかったのだろうか。これは真実の

は微妙にして決定的な差異がある。この差異を明瞭にすは微妙にして決定的な差異がある。この差異を明瞭にする。それは名号が行者に呼びかける具体的な場所であり、その意味で真実と行者の関係性が転じる場所である。う視点から捉え返すことで、比較思想の地平が拓かれる。ハイデガーもまた独自の詩的言語の考察により、真理と思索者が一もまた独自の詩的言語の考察により、真理と思索者が一の転換の場所をなしている。このような背景から従来の研究は親鸞とハイデガーの思想を素朴に重ね合わせ来の研究は親鸞とハイデガーの思想を素朴に重ね合わせ来の研究は親鸞とハイデガーの思想を素朴に重ね合わせ来の研究は親鸞とハイデガーの思想を素朴に重ね合わせ来の研究は親鸞とハイデガーの思想を素朴に重ね合わせまった。後に見るように、実際には両者の転換の場所」と

れる。

識との値遇の意味を新たに考察することが、本論の企図ることで、親鸞の仏教における転換の場所、つまり善知

である。

転換の場所としての出遇い

(1) 阿難と釈尊

釈尊の出遇いの真実性が本願の名号を証しするものとさみちびかれることからもわかるように、ここでは阿難と実教の決定という重大事において、『無量寿経』「発起実教の決定という重大事において、『無量寿経』「発起実教の決定という重大事において、『無量寿経』「発起実教の決定という重大事において、『無量寿経』「発起実教の決定という重大事において、『無量寿経』「発起実教の出遇い。その意義を親鸞

ここでは阿難による釈尊の発見に真実教決定の根拠がここでは阿難による釈尊の発見に真実教決定の根拠が等しましますこと、明らかなる鏡、浄き影表裏に暢るがましますこと、明らかなる鏡、浄き影表裏に暢るがごとし。 (『定親全』一・一五二頁)ごとし。

うか。

します」釈尊の姿に初めて気づき、その光に「如来、 置かれている。 阿難は 「姿色清浄にして、光顔魏魏とま

らされる。この「教巻」の御自釈では、伝統的な釈迦・ 蓋の大悲をもって三界を矜哀したもう」という本願を知

遇いにおいて、阿難が弥陀の光に直接したことを示すた 迦とは弥陀の光 弥陀の次第が弥陀・釈迦へと改められている。それは釈 (本願)を生きる人であり、釈迦との出

きない。真理だけが真理を証しする。阿難は釈尊の光顔 に出遇った。これは真理の直接的な体験である。 において、「無蓋の大悲をもって三界を矜哀」する如来 めだろう。真理は他の何かによって根拠付けることはで この

親全』一・一五四頁)という言葉で結んだのではないだろ の意味で親鸞は「教巻」を「顕真実教の明証なり」(『定 た証にして、その明らかな経典の証文である。この二重 拠を見たのだろう。この「発起序」の物語は如来が顕れ

『無量寿経』の出遇いの記述に、親鸞は真実教決定の根

の出遇いについて、それも如来なる世尊の光に遇った阿 でも示される。その二十二首の冒頭三首では阿難と釈尊 このような親鸞の受けとめ方は 『浄土和讃』 「大経意

> 尊者阿難座よりたち 世尊の威光を瞻仰し

生希有心とおどろかし

未曾見とぞあやしみし

(『定親全』二・三四頁

如来の光瑞希有にして 阿難はなはだこころよく

如是之義ととえりしに

出世の本意あらわせり

(『定親全』二・三四頁

大寂定にいりたまい

問斯恵義とほめたまう 阿難の恵見をみそなわ 如来の光顔たえにして (『定親全』二・三五頁

だろう。ここには親鸞自身の法然との出遇いが重ね合わ されている。 る常随昵近の弟子にとって転換の場所を意味 れる。この発見に阿難は驚く。それは二十五年間にわた してい

この三首の和讃では、釈尊は光の如来として阿難に顕

2

するように、親鸞は『教行信証』の「後序」で法然との 教巻」に引文される『無量寿経』「発起序」と呼応

難の驚きが詠われている。

の書写と真影の図画を許され、それぞれに真筆で内題の 的な日時が記されている。それは歴史的人格との出遇い 出遇いを語る。そこには「建仁辛の酉の暦」という具体 事実を確認するためだろう。続けて親鸞は 『選択集』

字や善導の『往生礼讃』の文を賜ったことを語る。ここ 意味している。これらに法然が書き与えた文には、「南 で真影とは法然その人であり、『選択集』はその教えを

関係は、いっそう明らかだろう。

との値遇により選択本願の念仏を知らされるという出遇 れていた。つまり、この「後序」の逸話でも歴史的人格 無阿弥陀仏」や「称我名号下至十声」などの言葉が記さ

の形式が確認されているのである。「教巻」との呼応

『高僧和讃』「源空章」をふまえれば、「教巻」の阿難

た光の如来と受けとめていたことがわかる。 と釈尊の出遇いと同様に、親鸞もまた法然を衆生に顕れ

源空存在せしときに

金色の光明はなたしむ

拝見せしめたまいけ 禅定博陸まのあたり ń

(『定親全』二・一三〇頁)

門徒につねにみせしめき

源空光明はなたしめ

賢哲愚夫もえらばれず

豪貴鄙賎もへだてなし (『定親全』二・一三三頁)

阿弥陀如来化してこそ 本師源空としめしけれ

化縁すでにつきぬれば

浄土にかえりたまいにき

【『定親全』二・一三五頁】

は、諸仏という歴史的人格との出遇いによって知らされ 場所だった。この「教巻」と「後序」の呼応関係(6) みずからが他力の念仏へと転ぜられた歴史的な出遇いの 結ばれる。親鸞にとって法然とは応化身の諸仏であり、 た本願の念仏を思索する書物と言えるのではないだろう 行信証』の大枠を形成している。つまり『教行信証』と に続けて「源空聖人御本地也」(『定親全』二・七二頁)と さらに『浄土和讃』は「已上大勢至菩薩」という言葉 が『教

3 法蔵菩薩と世自在王仏

か。

は宗教的原理の形象であり、 ている。法蔵菩薩と世自在王仏の物語である。法蔵菩薩 教行信証』にはもうひとつ、重要な出遇いが記され 歴史的人格ではない。とこ

在王仏の所」とされる。 ろが、法蔵菩薩が衆生救済の誓願を建立するのは 例えば「正信念仏偈」では次の 一世自

ように詠われてい

る。

殊勝の願を建立し、希有の大弘誓を超発せり。 諸仏の浄土の因、 法蔵菩薩の因位の時、世自在王仏の所にましまして、 国土人天の善悪を覩見して、 無上

『定親全』一・二〇四頁「行巻」)

係を確認する『論註』 同様に「真仏土巻」でも、法蔵菩薩と世自在王仏の関 と『観経疏』「玄義分」の一節が

引文されている。

して四十八の大願を発して、この土を修起したまえ る。そのときの位を聖種性と名づく。 序めに法蔵菩薩、 世自在王仏の所にして無生忍を悟 この性の中に

すなわち安楽浄土と曰う。

八願を発して、一一の願に言わく 所にましまして、 菩薩の道を行じたまい し時、 四十

また『無量寿経』

に云わく、法蔵比丘、

世饒王仏の

(『定親全』一・二五〇~二五

頁

なぜ法蔵菩薩の誓願は「世自在王仏の所」で起こされ (『定親全』一・二五七頁)

世自在とは善悪の価値を超えた「超世」(『真聖

を生み出したのは、世自在王仏との出遇いだった。この

全』一三頁『無量寿経』)にして、それゆえに、 あらゆる

し、「願わくは我作仏して、聖法の王と斉しから る。この世自在王仏の所において、法蔵比丘は深く感動 ものが世において自在にあらしめられる平等の原理であ

7

を生み出したのである。これは原理的には衆生にも起き る人格との出遇いが等しく浄土を建立したいという志願 (『真聖全』一・六頁)と発願する。つまり浄土を体現す

言葉は、これを示している。 阿闍世王太子および五百の長者子、無量清浄仏の二

うる出来事である。『平等覚経』の阿闍世王太子の次

にともに願じて言わまく、「我等後に、作仏せん時 みな無量清浄仏のごとくならしめん」と。

十四願を聞きて、みな大きに歓喜し踊躍して、心中

(『定親全』一・二〇頁「行巻」)

う。この後の御自釈をふまえれば、この心中に芽生えた⁽⁸⁾ を聞いて、みずからも無量清浄仏のごとくありたいと願 とができる。そもそも、名号に結実する法蔵菩薩の志願 全』一・二三頁「行巻」)たす名号が回向されると読むこ 阿闍世王太子と五百の長者子は無量清浄仏の二十 に呼応して、「能く衆生の一切の志願を満」(『定親 应

願

ったと言えるだろう。つまり、後者が前者の根拠をなし出遇いの背景には、法蔵菩薩と世自在王仏の出遇いがあ二重構造をふまえれば、阿難と釈尊および親鸞と法然の

ているのである。

鸞は法然において、法蔵比丘が世自在王仏の所で出遇っ しており、それが本願の念仏に遇う唯一の道である。 識との値遇は、そのままで如来 らない。「教巻」と「後序」で示唆されるように、 る。 普遍性を確認するためだろう。宗教的人格との出遇いに 話的形象においても出遇いの契機が不可欠であり、 葉が置かれている。それは法蔵菩薩という宗教原理の神 たものと、同じものに出遇ったのだろう。ここには出遇 蔵菩薩の物語の舞台として「世自在王仏の所」という言 による転換という宗教原理が示されている。 ここまでの内容を要約しよう。『教行信証』では、 親鸞にとって法然との出遇いは個人的体験にとどま 初めて行者に前後を画する意味の転換が生起す (光) との出遇いを意味 その 善知 法 親

三 出遇いの宗教原理の危険性

んでいる。それは宗教的人格において真理に直接するとところで、この出遇いの宗教原理には、ある危険が潜

「信巻」には以上の考察の手がかりとなる引文

各々の主張を掲げる状況において、このような真理の根の釈門」や「洛都の儒林」(『定親全』一・三八○頁)が真理体験の絶対化へと通じていく。仮に対立する双方が真理体験の絶対化へと通じていく。仮に対立する双方が真理体験の絶対化へと通じていく。仮に対立する双方が真理体験の絶対化へと通じていく。仮に対立する双方が真理体験の絶対に出来する問題である。真理のいう、この原理の中心点に由来する問題である。真理のいう、この原理の中心点に由来する問題である。真理のいう、このような真理のいう、このような真理のいう、このような真理のいう、このような真理のいう、このような真理のいう、このような真理のいう、このような真理のいう。

拠の問題に親鸞が無自覚であったとは考えられない

己体験(果)のみが実体化されていくことになりかねなの動物である。そのため、真理(汝)との「直接性がつくり出す本質活動は、普通、感情的に理解されるために、別出すのではない。」つまり真理に値えば、少なからず喜びのこころが起きる。しかし、感情が愛をつくり出すのではない。」つまり真理に値えば、少なからず喜びのこころが起きる。しかし、喜びが真理を証しするわけではない。しかも、その喜びは偽りがもたらす喜びと外からは区別できない。また真理がもたらす喜びもの感情に執われるならば、真理(因)が見失われ、自己体験(果)のみが実体化されていくことになりかねなり出すが、果りのみが実体化されていくことになりかねなり出すが、果りである。

解経』)が示されている。それによれば、提婆達多に籠絡された善見太子(阿闍世)は「すなわち愛心・喜心・ いう。そもそも親鸞にとって「敬信」とは真実信心であいう。そもそも親鸞にとって「敬信」とは真実信心であり、「喜愛心」は信心にともなう心を意味している。この善見太子の物語は敬信や喜愛心などの感情が必ずしもの善見太子の物語は敬信や喜愛心などの感情が必ずしもないだろうか。それでは善見太子と提婆達多の出遇いをないだろうか。それでは善見太子と提婆達多に籠くないだろうか。それでは善見太子とよできないのだろうの難と釈尊の出遇いと区別することはできないのだろうの難と釈尊の出遇いと区別することはできないのだろうの難と釈尊の出遇いと区別することはできないのだろうのが示されている。それによれば、提婆達多に籠

味をより明瞭にできると思われるからである。 味をより明瞭にできると思われるからである。 このは選には、このような難問が潜んでいる。しかし、これの思想家を一瞥したい。親鸞と重ね合わせ両者の差異人の思想家を一瞥したい。親鸞と重ね合わせ両者の差異人の思想家を一瞥したい。親鸞と重ね合わせ両者の差異人の思想家を一瞥したい。親鸞と重ね合わせ両者の差異人の思想家を一瞥したい。親鸞と重ね合わせ両者の差異なることで、『教行信証』に示された宗教原理の意味をより明瞭にできると思われるからである。

ハイデガー、存在の真理へ

四

真理との関係において劇的な転換を経験した、もう一人の思想家がいる。二〇世紀ドイツの哲学者ハイデガー(Martin Heidegger 一八八九~一九七六)である。ハイデガーは生涯を通して存在の真理を思索した。刊行中の百二巻におよぶ彼の全集には、どの頁を開いても存在を意味する言葉(Sein, Seyn, Seiendes, Dasein)があると言われ味する言葉(Sein, Seyn, Seiendes, Dasein)があると言われ味する言葉(Sein, Seyn, Seiendes, Dasein)があると言われな。ここで存在とは「存在者の存在」(das Sein eines Seienden)を意味する。その意味で存在の思索とは、存在と存在者の「存在論的差異」(die ontologische Differenz)を思索することである。

たらき続けている。その意味で存在は如来(tathā āgata)たらき続けている。その意味で存在はどこにもない。る。つまり現前の存在者をおいて存在はどこにもない。のままに存在者をあらしめる「開かれた場所」(Lichtung)が存在である。ハイデガーによれば西欧の歴史において存在は長く見失われてきた。それでも存在はどこにもない。存在である。ハイデガーによれば西欧の歴史において存在は長く見失われてきた。それでも存在は一次である。ここで仏教の術語と対応させるなら、存在者と存在は、ここで仏教の術語と対応させるなら、存在者と存在は、ここで仏教の術語と対応させるなら、存在者と存在は、ここで仏教の術語と対応させるなら、存在者と存在は、ここで仏教の術語と対応させるなら、存在者と存在は、ここで仏教の術語と対応させるなら、存在者と存在は、

に比することもできるだろう。

に存在者を表象する(vorstellen)ことで、存在を見失っの前に立てる(vorstellen)。プラトン以降の西欧形而上認識能力のためである。人間の認識能力は存在者を自己認識に力のためである。人間の認識能力は存在者を自己

る」(GA2.3)と述べられている。 間』の序論でも、「今日、存在への問いは忘却されてい想が深められるのは後期著作だが、すでに『存在と時はが深められるのは後期著作だが、すでに『存在と時にの存在忘却をめぐる思

てきた。この表象するはたらきを彼は「存在忘却」

ら存在への道が探究された。

現存在(Dasein)には存在(Sein)が宿る(da)と考えられている(Dasein)とは存在について一定の了解を持つ存在工」(Dasein)とは存在について一定の了解を持つ存在本」(Dasein)とは存在について一定の了解を持つ存在す、つまり人間のことである。現存在は日常的に「ある」について一定の了解を持つ存在方と言うときも、すでに「ある」(ist. bin = seinの現行の)と言うときも、すでに「ある」(ist. bin = seinの現存在(Dasein)には存在(Sein)が宿る(da)と考えらので、これている。

「負い目」などの実存現象を手がかりとして、現存在かり、しかも同時に存在の意味は暗がりに蔽われている」り、しかも同時に存在の意味は暗がりに蔽われている」の、とはいえ、現存在は日常的に「ある」の内実を明れる。とはいえ、現存在は日常的に「ある」の内実を明れる。とはいえ、現存在は日常的に「ある」の内実を明れる。とはいえ、現存在は日常的に「ある」の内実を明れる。とはいえ、現存在は日常的に「ある」の内実を明れる。とはいえ、現存在は日常的に「ある」の内実を明れる。

的困難があったからである。『存在と時間』の執筆は第一部第二編で打ち切られてし『存在と時間』の執筆は第一部第二編で打ち切られてししかし、この現存在の実存分析という方法は挫折し、

五 転回の必然性 (方法論的挫折)

ありのままに記述するという意味において、彼の企図にめがある。どちらも探求者から真理へという道の途絶にではない。彼は初期の主著で現象学的方法を採用する。その定義によれば、「現象学とは自己を示すものを、そその定義によれば、「現象学とは自己を示すものを、それがそれ自身から自己を示すままに、それ自身から見せれがそれ自身から自己を示すままに、それ自身から見せれがそれ自身から自己を示すました。

らしめる態度とも言えるだろう。ところが、そのために 現象学は合致していた。それは、 (Fundamentalontologie) ないし「解釈学的現象学」(her-用され た厳密な学としての「基礎 ものをあるがままにあ 的 存在 論

取り、『存在と時間』が第二編で打ち切られた理由を次 menologische Ontologie) である」(GA2,51) と述べられて 学から出発する普遍的現象学的存在論 meneutische Phänomenologie)は、この目的にふさわしく なかった。 たが、後年、 『存在と時間』では ハイデガーはこの哲学的立場から距離を 「哲学とは現存在の解釈 (universale phäno-

のように説明する

つまり するのである。(GA9, 328『ヒューマニズムについて』) いて経験されている次元をなす場面へと初めて到達 が経験されており、 かつて試みられた思索が、そこから『存在と時 の立場の変更ではない。むしろ、この転回において、 かったからである。(…) この転回は た形而上学の言葉の助けを借りても切り抜けられな 回を十分に言い述べようとしてもうまくいかず、 問題の第三編が差し控えられたのは、 『存在と時間』の本来の企図を達するために思 しかも存在忘却の根本経験にお 『存在と時 思索がこの転 間 間 ま

> 5, 覆う」(『定親全』 凝らすと雖も識浪頻りに動き、心月を観ずと雖も妄雲猶 思索」の立場へと転ずることになった。これは だ。ここには方法上の致命的な欠陥がある。そのため うとする立場は主観性を離れることができない。 学の立場が放棄されたというのだ。ここで「転 想的転回が果たされ、その結果として、 親鸞が比叡山時代に逢着した困難と構造的に重なるだろ を超えようとする努力が、すでに主観性の中にあるから れる。現存在(実存)から出発して存在の真理を捉えよ Denkens)(GA9, 327 『ヒューマニズムについて』)とも呼ば 索」(dieses anderen die Subjektivität verlassender している。後者の立場は「この主観性を捨て去る別の思 (Kehre) とは、 『存在と時間』 それではハイデガーはどのような の現象学的方法は放棄され、彼は 四・言行篇・一七六頁『歎徳文』)という、 現存在から存在へという初期 一別の思索」へと かつての形而 の立 主観性 別 一場か 0 上

場である。

転じるのか。

それは存在の呼び声を聞く詩作的思索の立

六 詩作的思索 (転換の場所)

存在の呼び声を聞くとは、どのようなあり方なのか。 存在の呼び声を聞くとは、どのようなあり方なのか。 人間的認識者は現前するものを対象的に捉えてしまう。 人間的認識者は現前するものを対象的に捉えてしまう。 ため存在のはたらきを受けるには、存在が宿り、こちらため存在のはたらきを受けるには、存在が宿り、こちらため存在のはたらきを受けるには、存在が宿り、こちらため存在のはたらきを受けるには、存在が宿り、こちらため存在のはたらきを受けるには、存在が宿り、こちらにする。事は言葉を「如来の回向」としても同様である。 本願力が宿りはたらく善知識という場所を発見したから本願力が宿りはたらく善知識という場所を発見したから本願力が宿りはたらく善知識という場所を発見したから、本願力が宿りはたらく善知識という場所を発見したから、本願力が宿りはたらく善知識という場所を発見したから、本願力が宿りはたらく善知識という場所を発見したから、本願力が宿りはたらく善知識という場所を発見したから、本願力が宿りはたらく善知識という場所を発見したから、本願力が宿りはたらく善知識という場所を発見したから、本願力が宿りはたらとは、といい、といいない。

それは詩の言葉である。「詩作とは語による存在の建立それでは何がハイデガーの転換の場所をなしたのか。

め、この出来事は一種の同語反復によってしか語りえな41『ヘルダーリンと詩作の本質』)。ここが存在との出遇いの場所となる。それは世界との出遇いの場所でもある。それは世界との出遇いの場所でもある。なぜなら存在とは存在者の本来性に他ならないからだ。なぜなら存在とは存在者の本来性に他ならないからだ。なぜなら存在とは存在者の本来性に他ならないからだ。

言葉が語る。(Die Sprache spricht.)

0

(GA12, 10 『言葉』)

言葉を言葉として言葉へもたらす。

(Die Sprache als die Sprache zur Sprache bringen)

(GA12, 239 『言葉への道』)

物が物となる。(Das Ding dingt.)

(GA79, 13 『ブレーメン講演』)

この世界の現成という出来事をハイデガーは次のよう世界が世界する。(Welt weltet.) (GA79,47同右)

に語る。

何かによっては説明できないし、他の何かから根拠west, indem sie weltet.)。世界が世界することは他の世界が世界することで、世界が現成する(Welt

れを思索することはできない。

さわしくないからである。 そうした説明や根拠などが世界が世界することにふ り、根拠付けたりすることの不可能性は、むしろ、 ないからではない。世界が世界することを説明した たちの人間的思考にそうした説明や根拠付けの力が 付けることもできない。この不可能性の 理由 は、 私

(GA79, 19 同右)

受けとられねばならない。ここに思索が介在する。 (GA5, 273 ガーにおいて「思索的詩作」(denkende Dichtung) 世界は言葉として現成する。その言葉は言葉のままに 『何のための詩人たちか』)と「詩作的思索 ハイ

界の現成という事業をなす。「言葉は存在の家である (Die Sprache ist das Haus des Seins)。言葉の住まいに人

(des dichtenden Denkens) (GA5, 273 同右) は相俟って世

だし詩作と思索には次第がある。 。: (a) 「gay」。 「は住む。思索するものと詩作するものが、この住まい の番人である。」(GA9, 313 『ヒューマニズムについて』) た まず詩がなければ、 そ

存在の真理が言葉となり、 に住むことに先立つ。 詩人たちが詩作的に住むことは、 思索がこの言葉に至る。 人間たちが詩作的 (GA4, 91 『追想』)

11

の番人(Hirt)であり、

事実上、真理の最終審級をな

詩に宿る存在は容易に見失われる。そのため思索が詩 〔GA9, 344『ヒューマニズムについ てし

作を受けとり、忘却や歪曲から守るのである。例えば科

思索しない」(GA7, 133 『思惟とは何か』) と宣言する。そ 存在は隠れてしまう。その意味でハイデガーは「科学は 学は存在者をたんなる存在者として表象する。そのとき の一方で彼は「雲は詩作する」(GA4, 15f. 『帰郷』) とも

言う。この神秘的な表現は何を意味するのだろうか。 した足取りで畑に作る畝よりも、 に目立たない畝を作る。その畝は農夫がゆっくりと と同様である。思索は言葉を発することで言葉の中 は、雲が空の雲 (die Wolken des Himmels) であるの 言葉が存在の言葉 (die Sprache des Seins) である ずっと目立たない

を存在 が思索の営みである。その意味で思索は言葉という住ま 世界の現成として、また雲を空の雲として受けとめるの (存在) にある。ただ思索だけが、この雲という存在者 (空) において確保する。このように詩の言葉を

はない。しかし、そもそも雲(存在者)は空という開け

科学は雲を限定的に考察する。そこに存在のはたらき

(GA9, 364 『ヒューマニズムについて』)

ものである。

すのである。 (22)

言葉は多様に解釈され、その決定は思索者に委ねられる。(Freiheit)」(GA9.186『真理の本質について』)と呼ぶ。由 で あ る。ハ イ デ ガー は「真 理 の 本 質」を「自 由 会のため思索には、ある属性が要求される。それは自

決然として、つまり自己を閉ざさない関係性である」く、むしろ「自由とは存在者を存在せしめることとして、任意(Belieben)に委ねること」(GA9, 186 同右)ではなその意味で思索者は自由である。それは「真理を人間の

在者のまえで退歩すること(Zurücktreten)」(GA9, 188f(Eigensinn)を抑えて」(GA79, 76 『ブレーメン講演』)「存(GA9, 194 同右)。換言すれば、それは「人間的な我意

『真理の本質について』)なのである。

索者の智慧と意志である。ここは親鸞との相違点として歩する自由が前提されていた。換言すれば、自由とは思機が不可欠である。そこには我意を抑えて存在者から退う。しかし、詩を詩として受けとめるには思索という契れは死してなお、存在に呼びかけられる道だったのだろは放人の遺志に従い、この詩人の作品が朗読された。それは死してなお、存在に呼びかけられる道だったのだろけ、の遺志に従い、この詩人の作品が朗読された。晩れイデガーにとって詩の言葉は転換の場所だった。晩れイデガーにとって詩の言葉は転換の場所だった。晩

り方は、ここで大きく分岐する。注意すべきところだろう。親鸞とハイデガーの転換のあ

この問題はどのように受けとめられるのだろうか。 との問題はどのように受けとめられるのだろうか。 これは真理との出遇いがもたらす確信ゆえの危かった。これは真理との出遇いがもたらす確信ゆえの危かった。これは真理との出遇いがもたらす確信ゆえの危がある。それでは親鸞における出遇いの宗教原理ではなった。これは真理との出遇いがもたらす確信ゆえの危険である。それでは親鸞における出遇いの宗教原理ではなった。これは真理との出遇いがもたらす確信ゆえの危険である。それでは親鸞における出遇いの宗教原理ではなった。この思索者の自由には危険が潜む。なぜなら思索は真この問題はどのように受けとめられるのだろうか。

七 おわりに――回向される愚者の自覚―

らかにすることで、より明瞭になるだろう。 (A) がある。それでは親鸞はハイデガーについても少なからぬ論考る。たしかにハイデガーのテクストは仏教との近しさをあったしかにハイデガーのテクストは仏教との近しさをがある。それらの多くは両者の思想的親縁性を語っていがある。それらの多くは両者の思想的親縁性を語っていがある。それらの多くは両者の思想的親縁性を語っていると、親鸞とハイデガーと仏教について多くのことが語ららかにすることで、より明瞭になるだろう。

本論の主題である転換の場所についても、

ハイデガー

57

れているが、後者の名号に呼びかけられる衆生には真理 らきを受ける人間観の違いに帰結する。 澄ます存在の声ではない。ここには聖道と浄土のかわり 名号は真理に背くものへの呼びかけであり、聖者が耳を であり、後者は目覚めなきものに呼びかける悲願である。 は大きく異なる。前者は世界が世界する詩的言語の宇宙 が方便の名号として衆生に名告るという浄土教の原理と ある。詩の言葉に存在が成就するという真理観は、 への道は絶たれている。両者の真理観にも同 自由には真理の言葉を受けとめる智慧と意志が前提とさ 詩と善知識という転換の場所の異なりは、そのはた 前者の思索者の 様の違 法性 いがが

と親鸞は構造的に類似しつつも、内容において袂をわか

真理のはたらきを受けることができない。愚者とは、こ るあり方が伝えられている。真理に背くゆえに、衆生は えている。また『愚禿鈔』巻頭の二十四字でも「賢者の 書簡篇・七五『末灯鈔』第六通)という、法然の述懐を伝 0 信」とその「愚」(『定親全』二・漢文篇・三、二〇頁) か。それは愚者の自覚が回向されることによる。 「浄土宗のひとは愚者になりて往生す」(『定親全』三・ な

> 覚がともに衆生に回向されるのである。それゆえに、 鸞において名号の信受は愚者の自覚とともに語られる。 えるのであり、諸仏称名によって名号の真実と愚者の自 なることである。実は諸仏は愚者の自覚ゆえに名号を称 で「愚者になる」とは真理のはたらきを受ける法の器と の真理に背く愚かさを知らされたものであり、 現にこれ生死の凡夫、罪障深重にして六道に輪回 その意味

り。苦しみ言うべからず。いま善知識に遇いて弥陀

本願の名号を聞くことを得たり。

(『定親全』一·四四頁「行巻」『往生礼讃』)

なり。 凡夫人、煩悩成就せるありて、またかの浄土に生ま るることを得んに、三界の繋業畢竟じて牽かず。す 向の心行を獲れば、 しかるに煩悩成就の凡夫、生死罪濁の群萌、 (『定親全』一・一九五頁「証巻」 即の時に大乗正定聚の数に入る 御自釈 往相回

めとも言える相違があるだろう。

それでは真理に背くものに、どうすれば名号はとどく

の凡夫」とは真理に冥い愚者である。これらの表現は愚 これらの引文で示される「生死の凡夫」や「煩悩成就 (『定親全』一・二五〇頁「真仏土巻」

ぞ思議すべきや、と。

なわちこれ煩悩を断ぜずして涅槃分を得。いずくん

者の事実だけではなく、

その自覚を示しているのだろう。

宗教原理は西谷啓治の言葉を借りて、次のように要約す愚者の自覚と真理の受容は直接的な対関係にある。この「大乗正定聚の数に入」り、「涅槃分を得」る。つまりそれゆえに愚者は逆説的に「弥陀本願の名号を聞」き、

ることができるだろう。

自己の救ひに対する自己自身の全くの無力(…)自己が大きなリアリティとしての罪の実現となり罪が体認される時、そこに成立する絶望、即ち脱却の可能性への望みの喪失、(…)それが或る意味で神の側からの救ひの愛が受取られる、いはば無なる場ともいふべきものでなければならぬ。(…)その場所自身も、自己の望みの尽きたところ、自己の無なるところであるから、神の側から神の愛によって開かれると言へるが、それはどこまでも愛そのものを受れると言へるが、それはどこまでも愛そのものを受れると言へるが、それはどこまでも愛そのものを受れると言へるが、それはどこまでも愛そのものを受れると言へるが、それはどこまでも愛そのものを受れると言いるが、

張の盾とする余地はない。こうして真理は暴力性から解いう無の器となるとき、そこには、もはや真理を自己主けが愚者の自覚が衆生に回向される場所となる。愚者とゆえに法の器となり、名号を称える。この愚者の人格だ自己自身の全くの無力」を知る人である。善知識は愚者自己自身の全くの無力」を知る人である。善知識は愚者

右の言葉を借りれば、愚者とは「自己の救ひに対する

だけが名号が回向される場所なのである。 う転換の場所は歴史的な出遇いに依存する。だが、そこう転換の場所は歴史的な出遇いに依存する。だが、そこいにおいて与えられたものだったのだろう。善知識とい放される。この愚者の自覚もまた、親鸞が法然との出遇

凡列

典を示した。ドイツ哲学の文献引用に際しては、この分野 の慣例に従っている。 5 №° Martin Heidegger: Gesamtausgabe, Frankfurt a. た。『存在と時間』からの引用(GA2)は書名を省略して のものにより、引用後に GA と略記して巻数と頁数を示し て、同様に括弧内に頁数を示した。ハイデガーの引用は次 と頁数を示している。 た。引用後の括弧内に『定親全』と略記して、前者の巻数 親鸞の著作は 『真宗聖典』(真宗大谷派宗務所出版部)に従い書き下し 巻』(大八木興文堂)からの引用は『真聖全』と略記し (下段)を採用している場合もある。『真宗聖教全書・第 (Klostermann) 1975ff. その他のものは、その都度出 『定本 親鸞聖人全集』(法藏館) 和讃は底本(上段)ではなく対校本

のやまにだうそうつとめておはしましけるが」(『定親(1) 『恵信尼消息』第三通に次の記述がある。「殿のひえ

全』三・書簡篇・一八六頁)なお『定本 親鸞聖人全集』 三・書簡篇・一八六頁)なお『定本 親鸞聖人全集』 次の指摘を参照。「親鸞が比叡山において源信の念仏を全く知らなかった、などということは到底考えられない。そして、六角堂で夢告を得た後、向かったところは専修念仏を教える法然のもとだった。言い換えれば、親専修念仏を教える法然のもとだった。言い換えれば、親専修念仏を教える法然のもとだった。言い換えれば、親専修念仏を教える法然のもとだった。言い換えれば、親専修念仏を教える法然のもとだった。言い換えれば、親書において念仏の課題は一貫していたのではないか、と

4

する。ただし、『正像末和讃』で | 本論は善知識との値遇の意味を転換の場所として考察摩書房、一三九~一四〇頁。

大菩提心おこせども出世のみもとにありしとき三恒河沙の諸仏の

5

自力かなわで流転せり(『定親全』一・一六六頁)と示されるように、諸仏に遇っても仏道が成就しないこともある。つまり善知識との出遇いは、実は仏道成就の必要条件にすぎない。『恵信尼消息』によれば、親鸞は必要条件にすぎない。『恵信尼消息』によれば、親鸞は必要条件にすぎない。『恵信尼消息』によれば、親鸞は必要条件にすぎない。『志信尼消息』一・一六六頁)と示されるように、諸仏に遇っても仏道が成就しないこと示されるように本願の予感

上は論及しない。 ただろう。この問題は本論の主題ではないため、これ以応だろう。この問題は本論の主題ではないため、これ以感なしに法然の教えを十分に領解することはできなかっを得るほどの宗教的深みに至っていたのであり、この予

- デニス・ヒロタは「なぜハイデガーを親鸞と比較する でニス・ヒロタは「なぜハイデガーを親鸞と比較する で、本論は親鸞の思想家にとって中心問題は自覚の可 を、その自覚がどのように無知の内に起こりうるの 能性と、その自覚がどのように無知の内に起こりうるの が」(「親鸞浄土教におけるホーリズムとその意義、ハイ か」(「親鸞浄土教におけるホーリズムとその意義、ハイ か」(「親鸞浄土教におけるホーリズムとその意義、ハイ か」(「親鸞浄土教におけるホーリズムとその意義、ハイ か」(「親鸞浄土教におけるホーリズムとその意義、ハイ か」(「親鸞浄土教におけるホーリズムとその意義、ハイ か」(「親鸞浄土教におけるまして」とで、人間の限界に ことが可能なのか」という問いを立て、「人間の限界に ことが可能なのか」という問いを立て、「人間の限界に ことが可能なのか」という問いを立て、「人間の限界に ことが可能なのか」という問題は自覚の可 は、ハイデガーを親鸞と比較する とで、本論は親鸞の思想の独自性を明らかにしたい。
- 医を示唆しているのではないだろうか。 「定親全」 一・一○頁「信巻」)。これは釈迦られる(『定親全』 一・一○頁「信巻」)。これは釈迦られる(『定親全』 一・一○頁「信巻」)。これは釈迦られる。で第十九願と第二十願を釈迦・弥陀の次第で語身土巻」で第十九願と第二十願を釈迦・弥陀の次第で語のは、この釈迦に遇っても弥陀には値えないという問題を示唆しているのではないだろうか。

(第十九願) ここをもって釈迦牟尼仏、福徳蔵を顕

てあまねく諸有海を化したまう。すでにして悲願 説して群生海を誘引し、 阿弥陀如来、本誓願を発し (『定親全』一・二六九頁

8

来は、 引したまえり。すでにして悲願います。 蔵を開演して、十方濁世を勧化したまう。阿弥陀如 (第二十願)しかればすなわち釈迦牟尼仏は、功徳 もと果遂の誓いを発して、諸有の群生海を悲

(『定親全』一・二六五 貢

6 二章で示される釈尊から親鸞に至る法統は、 経疏』で釈迦仏に依り、法然が『選択集』で「偏依善導 場所が必須であることを語っている。また『歎異抄』第 四・言行篇・三頁)という言葉も善知識という出遇いの 全』三・書簡篇・一八九頁)。また『歎異抄』前序の て勝れているという意味もあります。(…) この世とい て本願の念仏に出遇った記録と読むこともできるだろう いう夢では、親鸞は観音菩薩の光として顕れる(『定親 って受け継がれていった。恵信尼が常陸の下妻で見たと 名号を聞くという出遇いの形式は、親鸞を慕う人々によ 「幸不依有縁知識者 争得入易行一門哉」(『定親全』 善知識を阿弥陀仏の化身と受けとめ、その声に本願の 次の指摘を参照。「超世の願ということは、 師」と宣言することをふまえれば、歴史的人格におい 善導が 世に超え

> 浄土三部経聞記、二〇一二年、 法藏館、 四一二頁。

共にこころの中に願を起すこと。(…) 法蔵菩薩の如く のだろう。「心中俱願言とは。和休太子は勿論。 を体現する人格との出遇いが等しく浄土を建立したいと という結論(最終節)から、この金子の指摘を採用した 頁)。本論は、衆生は愚者の自覚ゆえに真理の器となる する(『著作集』第六巻、一九八一年、春秋社、 の悲痛に於て如来の名を聞く」阿闍世を指すものと指摘 全』一・二〇頁「行巻」)という言葉をふまえて、「悪業 **榮は直前の一前世に悪のために我が名字を聞き」(『定親** 巻、一九七五年、法藏館、五五九~五六九頁)。金子大 子の和休太子(『香月』)、あるいは両者を指す(『圓乗 これすなはちこの大経を聞かれたる聞経の得益なり。」 いう志願を生み出す」という、本論の主張を支持するも 育新潮社、一二三頁。なお、次の香月院の指摘は「浄土 一十四願を起し。無量清浄仏になりたいと云ふ願なり。 一七頁。岡亮二『教行信証口述五〇講』一九九三年、 『徴決』)などの諸説がある(『教行信証講義集成』第 この引文の阿闍世王太子については、 教行信証講義集成』前掲書、 『教行証文類講義』第二巻、二〇〇〇年、法藏館、一 次の論考も金子と同様の立場を示している。 五六二頁 阿闍世、その息 信楽峻

9 清沢満之や住岡夜晃のように直接の師なくして本願の念 本論では善知識との値遇の重要性を主張しているが、

を超えた願、

うのは三界で、我々の娑婆のことです。(…)その三界

超世の願です。」宮城顗『選集』第七巻・

在とは、つねに存在者の存在である」(Sein ist jeweils

『存在と時間』では次のように定義されている。

存

13

15

めて現れる表現である。

(1) マルティン・ブーバー(植田重雄訳)『我と汝』一九

七九年、岩波文庫、二三頁。

- 例を参照。 「真宗の教行証を敬信して」(『定親全』一・七六百「真仏土」)などの用すべし」(『定親全』一・二六六頁「真仏土」)などの用序』)「経家・論家の正説、浄土宗師の解義、仰いで敬信のを参照。
- (2) 次の用例を参照。「能発一念喜愛心というは、他の用例を参照。「能発一念喜愛心は、一念慶喜の真実信心よくひらけ、かならず本願の実報土にうまるとしるべし。」(『定親全』三・一一八頁のは、一念慶喜の真実信心よくひらけ、かならず本願の「寛子真像銘文』)

- das Sein eines Seienden.) (GA 2, 12)
- 期の講義『現象学の根本諸問題』(Vgl. GA24, 22.)で初を本的発想を示すものと言えるが、同書で直接用いられ、14) この「存在論的差異」という言葉は『存在と時間』の(14)
- う。そのため彼は存在(Sein)に抹消記号(×)さえ付 とはならず、「拒絶が原存在の最初にして最高の贈与で 九七一年三月、七一〇頁)。ところで存在は認識の対象 その成果のひとつだろう(杉尾玄有「ハイデッガー最近 初期には京都学派ないし禅仏教の立場からなされてきた ○一七年、二七頁)。ハイデガーと仏教の対話は、その クス・リュウシュ「親鸞とハイデガーとの〈対話〉-するものとしては再考の余地があるかもしれない(マル 論考もあるが、存在のはたらきと存在者の包括性を意味 ある」(GA65, 241『哲学への寄与』)とハイデガーは言 の境涯と道元禅」印度学仏教学研究、第一九号・二、一 話」に依りつつ存在と存在者を性と相に配当する見方も 四号、一九七〇年五月、一〇五頁)。『正法眼蔵』「弁道 られてきた。例えば存在と存在者を真如と衆生に比する これまでハイデガーと仏教の術語の対応は様々に試み (梅原猛・武市明弘「ハイデッガーと仏教」理想、 〈自然〉の概念をめぐって―」人文学報、一一〇号、二 (GA9, 385『存在の問いへ』)。この存在の否定性を

法藏館、 ものがある」と主張する(『本願とは何か』二〇一五年、 の内に、親鸞の説く弥陀の本願や回向の思想に共振する ガーの〈呼び求める促し〉(das Ereignis) という概念 二六四頁)。これを手がかりに長谷正當は「ハイデッ し」あるいは「呼び求めて促す」という意訳を提案する 経』)などと訳出されてきた。これに対して渡邉二郎は は「現成」(『正法眼蔵』「現成公案」)や「性起」(『華厳 能である(杉尾玄有「生動する虚空」理想、六一〇号、 きるだろう。 で存在者にはたらき続ける存在は如来に比することもで エアアイクニスの動的側面をふまえて「呼び求める促 起させる原存在 ふまえれば、般若思想の空ないし虚空との対応も検討 (『著作集』第四巻、二〇一〇年、筑摩書房、二六三~ (Ereignis) と呼ばれる (GA65, 30)。この特異な概念 九八四年三月、二三〇頁)。後期思想では存在者を生 一五四頁)。本文でも述べたように、この意味 (Seyn) の内実はエアアイクニス

17

(16) ハイデガーは人間の立てる営みの総体を「集―立(Ge-stell)」と呼ぶ。『何のための詩人たちか』では、(自分に)向けて立てる(zustellen)、こちらに立てる(herstellen)、手を加える(bestellen)、置き換える(umstellen)、ふさぐ(verstellen)、という。 (ausstellen)、外に立てる(herausstellen)など、基礎動詞stellen)、外に立てる(6A5, 288)。これらは存在

18

「化身土巻」に通じるかもしれない。 「化身土巻」に通じるかもしれない。

『存在と時間』でハイデガーが企図したことは、彼自 場が書いた同書への広告文にわかりやすく要約されてい 存在者の分析をつうじて解明できるはずである。 存在者の分析をつうじて解明できるはずである。 存在者の分析をつうじて解明できるはずである。 そこで、 現存在の分析論は、いくつかの本質的な実存現象(良心、 死、負い目)についての存在論的解釈をつうじて、現存 在の根本的構成を明らかにしようと試みる。」ハイデッ 在の根本的構成を明らかにしようと試みる。」ハイデッ 在の根本的構成を明らかにしようと試みる。」ハイデッ 大くま学芸文庫、二〇頁。この原文は訳者の細谷氏がハ イデガーの直弟子であるレーヴィットより提供されたも のだという。同訳書四七七頁参照。

Ganze um.)(GA9,328『ヒューマニズムについて』)と「ここ ですべてが 転回 する」(Hier kehrt sich das索に値するものと思索そのものの内容と方法において」へイデガーは自己の思想的展開の叙述において、「思

ある。 ず、文字通りの転換などはなかったという主張もある。 られるのであり、その意味で連続的な思想的発展にすぎ ものや、この転換の萌芽はすでに『存在と時間』に認め 転されていく。ただ、その内実については多くの議論が 質の真理」 (Wahrheit des Wesens) (GA9, 201) へと逆 und Zeit, 1927)の主題は『時間と存在』(Zeit und Sein は確実である。 述べている。そのため何らかの思想的転換が起きたこと Heidegger Handbuch. Hrsg. v. demselben. Stuttgart Kehre, wie wäre, wenn es sie nicht gäbe? 本論は上記のハイデガーの発言に従い、彼自身の思索の 1962) として問い直され、『真理の本質について』 て大きく変化していく。例えば『存在と時間』(Seir (Metzler) 2013. S. 102ff. 渡邉二郎『著作集 (Wesen der Wahrheit, 1930) では、表題の問いが「本 「内容と方法」に関わるものとして転換を位置づけてい 次の論考を参照のこと。Vgl. Dieter Thomä: Die 西欧の存在忘却の歴史からの転換を重ね合わせる 事実、その後の著述は文体や内容におい

(19) 『芸術作品の根源』では「芸術の本質 (das Wesen der Kunst)」は「存在者の真理を作品の中へすえること (das Sich-ins-Werk-Setzen der Wahrheit des Seienden)」(GA5, 21) であり、さらに「あらゆる芸術 Seienden)」(GA5, 21) であり、さらに「あらゆる芸術 Seienden)」(GA5, 59) と定義

二〇一〇年、筑摩書房、二七三~三〇六頁

こうしては長りされている。

- こうした本来的世界は後期ハイデガーでは「四方域」 こうした本来的世界は後期ハイデガーでは「四方域という発想はヘルダーリンの詩「パンと葡萄酒」の解釈をいう発想はヘルダーリンの詩「パンと葡萄酒」の解釈をいう発想はヘルダーリンの詩「パンと葡萄酒」の解釈をいう発想はヘルダーリンの詩「パンと葡萄酒」の解釈をいう発想はヘルダーリンの詩「パンと葡萄酒」の解釈をいう発想はヘルダーリンによいう発見はたまのであり、思索によって受けとめられた詩的世界観と言える(GA75.52ff.『ヘルダーリンによるドイツ的天命の詩作について』)。
- 言葉が存在の家であるとき、この家と住人はどのよう を関係にあるのか。人間が言葉を生きる存在者であるか ぎり「言葉の外の領域」は考察の対象とはならない。そ でがりにとって人間とは言語内存在と呼ぶべきもので あり、「非本来的な言葉から本来的な言葉への移行」を 課題とするものと言えるだろう。Vgl. Dieter Thomä: Sprache. Von der Bewandtnisganzheit zum Haus des Seins. In: A.a.O. S. 300ff.
- 思索に重きが置かれている。そのため、この転回を思索ある。しかし、彼の詩作的思索では、詩句を受けとめるた思索の方向性の逆転であるというのが、本論の立場で(22) ハイデガーの「転回」(Kehre) とは詩的言語を介し

25

第四巻 記事について言及されている。また美術史家のパノフス Grundfragen der Kunstwissenschaft, Berlin Werken der bildenden Kunst. In: Derselbe: Aufsätze zu 釈の恣意性を指摘している。Vgl. Erwin Panofsky: Zum 釈者自身の世界観的な根本態度」に主導される、 発言を引用 必然的に暴力(Gewalt)を用いざるを得ない」という キーはハイデガーのカント論における「いかなる解釈も 集者後記を参照してほしい(GA4, 206f.)。邦訳版全集・ れに対するハイデガーの応答を伝える、全集第四巻の編 摘されてきたが、ここでは当時の文学研究者の疑義とそ このテクスト利用の恣意性については、これまで多々指 ことを知りつつも、 Problem der Beschreibung und Inhaltsdeutung vor テクストであれば、そのまま利用していたおそれがある。 (Uberlieferungsgeschichte) を無視し、「理念」や「解 ハイデガーはヘルダーリンの詩句ではない疑いがある (創文社、二八五頁以降) の訳者後記でも、 し、作品 彼自身の思想的解釈にとって有用な 解釈において「伝承史」 彼の解 この

(Wissenschaftsverlag Volker Spiess) 1998, S. 92ff.

五を参照。
(24) 本論に関連する二次文献については、註四、一五、二

こちらに近い。ちなみに、 ―ハイデガーとヤスパースの言語論に寄せて」『真宗研 得たもの」と賛意を示している(「名号をめぐる一試論 頁)。右の大峯の発言を引用しつつ、堤正史も「正鵠を ていると思うのです。」大峯顕「浄土真宗の現在―名号 うかたちをになってくる消息を、いちばんよく言い表し はこの〈言葉が語る〉[引用者:ハイデガーの言葉]と るのではないかと思うのです。」大峯顕『親鸞のコスモ うものを、そういう詩的言語に似たものとして理解でき ると言っています。(…) 私は南無阿弥陀仏の名号とい デッガーは、言葉というものの一番本来の姿はどこに現 にはハイデガーの思想が重ねられている。「芭蕉やヘル たことが指摘されており、ここで語られるヘルダーリン イデガーがヘルダーリンを自己の哲学の根幹に位置づけ 次の論考では異なる見方が示されている。本論の立場は 究』第五八号、二〇一四年、二八七頁)。これに対して、 について」(『龍谷教学』第二五号、一九九〇年、 いうことが、法性法身というものが方便法身の名号とい ロジー』一九九〇年、法藏館、一五〇~一五一頁。「私 れているかというと、優れた詩人の言葉の中に現れてい この点で本論は次の見解とは立場を異にする。「ハイ 以下の引用箇所の前頁ではハ 九三

自己本来の願なのです。」宮城顗、前掲書

『欲望の哲学』二〇〇三年、法藏館、一六頁。でしたが、人間は夷狄や鳥獣になってはいけないということが、人間は夷狄や鳥獣に落ちたところの経験から語られているということです。これは同じことのようですが、決定的な違いがとです。これは同じことのようですが、決定的な違いがとです。これは同じことのようですが、決定的な違いがある。文化と宗教の違いがそこにあります。」長谷正當ある。文化と宗教の違いがそこにあります。」長谷正當ある。文化と宗教の違いがそこにあります。」

26

西谷啓治『著作集』第一〇巻・宗教とは何か、一九八

七年、創文社、三〇~三一頁。

出していける願だということです。(…) そのことのた を参照。「〈我が境界にあらず〉というのは、自分を投げ あげて問いとなり教えを請うところには、愚者という法 まえ」(『真聖全』七『無量寿経』)と語り、 愚者の目覚めがあるのだろうか。法蔵菩薩は宗教原理の 世自在王仏の出遇いに言及した。それでは法蔵比丘にも めなら自分の全存在を投げ出さずにはおられないような の器に通じるものがあるのではないだろうか。次の指摘 くは世尊、広くために諸仏・如来の浄土の行を敷衍した 在王仏に「この義弘深にして我が境界にあらず。 神話的形象であり、 本論では出遇いの宗教原理の根拠として、法蔵比丘と い、それが非我境界の願です。(…) 歴史的人格ではない。しかし、世自 非我境界の願と 存在全体を